



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 19 Diciembre de 1925.

Núm.º 2579

"Biblioteca Provincial," PALMA



## Apunte del Natural

(Intermedio Lírico viendo una vuelta de Horizonte del Castillo de Alaró)

Coribante estéril de la belleza, como los sacerdotes enanos de Cibeles, es el fragor musical del cabaret los templos de los Orgiofantas con sus misterios licenciosos de Bacn, debieron ser estos *boudoirs* de moda, en donde al unísono, arrullos ébrios de voluptuosidad y las fiebres de acre corrupción dan el matiz mundano de un hábito espectral. Y veo divagar entre las contorsiones eróticas de las danzarinas, los bailes más exóticos y peregrinos: la danza de Shiva, los mitos artísticos del primitivo Tutancamen que se esfuerza con repugnancia de frivolidad fugaz que dura lo que la sorpresa del hechizo sensual.

El gran revuelo de dispersión de la forma estética, no es precisamente alegoría de la música pe Orfeo, la que congrega a las piedras para formar las ciudades y la que congrega también a los hombres: como al artista contemporáneo, brota en mí un principio moral, y como él, lo tengo por emblema y digo a mi imaginación: "Vuela; ten alas, pero alas ligadas a la tierra y a los deberes de la tierra, como tiene el molino."

Por eso, aquí, en este rincón discreto, pasada la jornada del moderno batallar, es cuando la vida se torna más íntima y el alma, enfielcida, salta en mis venas y trabajan el espíritu las viejas emociones; así juega más agudo, más ingrático el sentimiento. Es que el alma, más sobria con todas las cosas de esta vida sucinta, y más recogida, se busca a sí misma y extiende su memoria por el tesoro de recuerdos queridos que emanan un dulce aliento de vida patriarcal....

....Evoco la belleza insinuante de mi tierra, en plácido sortilegio, plena de ritmos eólicos, pura como la concha de Venus, de sublime policromía en la que la luz juega sus armonías más tiernas y patéticas—ya con claras sonoridades cristalinas, ya con graves y enérgicas notas profundas—y cuyas costas ribeteadas por ondinias encantadas, tienen el tópico clasicismo de una hoja de acanto....

Pero hay horizontes y paisajes mallorquines, que no pueden olvidarse nunca y reviven constantes, para verlos todos los días.

....Mirad como el alma abierta con vida nueva pugna alzarse del suelo para sentir el goce de una aparición, una atracción sugestiva que perdurará siempre anhelante de excelsior.

Hoy hace un año, que contemplaba estos valles espaciosos y fértiles, tierras arijas eternamente vírgenes y fecundas, en las cuales la gradación de las floras no tiene su término hasta en las cumbres empenachadas por el albar ropaje de las nieves. Era un día como hoy que respiré las auras salutíferas más tónicas y más fuertes que en la dulzura de los valles, y sentí en el corazón y en el cerebro un ancho bálsamo de serenidad beatífica que vertía sobre todas las cosas de la vida, tanto en las más humildes como en las más altas. El mismo amor humano, se confundía con el de la tierra como si fuera un fruto más de ella y sentí aquel beso de fraternidad que el Santo de Asís ponía, con el mismo amor, en la hermana Agua y en el hermano Lobo... Aquí está la vértebra récia del Cas-

tillo de Alaró, médula fresca desprendida de la sierra mallorquina, que es, por excelencia, el trono más sugeridor de la isla. ¿No veis que toda la altiva sierra es un mágico tapiz con su dintorno uniformemente difuminado en tonalidades azules griseas o de violetas rosáceas que se destacan sobre los postreros fulgores del ocaso?

¿Y no veis también esa soberbia llanada que es una alcatifa de Smirna con bordes jubilosos que se recortan en la superficie tersa del mar Egeo?

Pues tanto la sierra como la llanada, os guardan secretos inefables que las hadas preservan con remembranza patriarcal cuya concepción se trueca en melancólica balada.

¿Pues no diría que desde aquel caserío, semicubierto por cándidas vedijas de humo, resuenan todavía la gaita y el tamboril que un día me estremecieron cuando bailara la jota acompañando a la gentil payesita?

Ahí está también recostada en el llano la célebre Randa que me recordará siempre mis días agitados de soldado y en la que contemplé pasmado de entusiasmo el prodigio cromático de Mallorca.

Y allá lejos, en el confin, veo la graciosa elegancia de mi montaña predilecta, Sant Salvador: ¡con cuánta emoción y cariño depuré tus líneas, en mi plano de estación desde la colosal figura de Ramón Lull en Randa, y con cuánta emoción también, te dirigía las emisiones heliográficas cuando errante, por esos miradores sublimes de mi tierra cumplía a la vez que un sagrado deber, la eterna satisfacción de mis ideales!

Ya se acercan las primeras brumas vesperales en marea ascendente, y ha hecho su aparición en la inmensidad del cielo transparente, la hocecilla de plata de la luna, como en cifra pastoril. Por las inútiles almenas ya vetustas del Castillo, que el sol doró a fuego, hay un fantasmagórico ambiente tradicional; quedan el alfaquí y el jerife, tocadas sus brunas cabezas con el turbante de fina albengala, majestuosos como ídolos....

De los enormes riscos y peñascales donde las águilas bicéfalas debieron tener sus guaridas, en mi fantástico imaginar he visto el puente colosal que la tradición cuenta que unía el Castillo con su gemelo maciso de Soncadena.

....Y así devana complacidamente, la madeja de mis recuerdos queridos...

MATEO OLIVER CAPÓ

Madrid 5 Diciembre de 1925.

## La cuestión social

La enemiga y contraria de la economía es la prodigalidad, que se manifiesta en la mala administración; y los abortos e hijos de la mala administración son las deudas. En la casa, municipio o nación (que para el caso es igual) en donde se crean deudas, no puede decirse que ha habido buen gobierno. Tengo yo por malos gobiernos aquellos que gastan más de lo que debieran gastar, que saldan sus presupuestos con quiebra, que viven al día sin pensar en el mañana; estos tales, dirigen sus pueblos hacia la ruina por el camino más recto. Si hoy no saben vivir con sus gastos, ¿cómo vivirán mañana con los mismos gastos de hoy más los intereses y la amortización de

sus deudas? Indudablemente esto supone un esfuerzo mayor.

Extendamos nuestra mirada sobre Europa y veremos que la mayor parte de las naciones arrastran una deuda enorme, insoportable, fruto de largos años de malos gobiernos, pues exceptuando la pequeña Suiza y tal vez la modesta Dinamarca, todas las grandes naciones viven dependientes de sus acreedores.

Esto nos lleva a la conclusión de que no es preciso ser grandes para ser felices; pues vemos que una hormiga puede serlo tanto como un elefante, la Suiza tanto o más que Rusia y también el pobre tanto como el rico. Generalmente las pequeñas haciendas suelen estar mejor administradas que las grandes extensiones de terreno.

El mal principal de estas naciones está en que los gobiernos han sido elegidos por los pueblos en sufragio universal y se ha tenido tan poco miramiento o acierto, que parece haberse escogido lo malo en vez de lo bueno.

¿Qué necesidad había de que tantos pueblos se desangrasen en la guerra europea? Seguramente que ninguna; lo que ha quedado de aquel desastre son las grandes deudas contraídas, hasta el punto de que Inglaterra ha tenido que cuadruplicar los impuestos para nivelar su presupuesto, y esto seguramente para durante la vida de dos generaciones. Un mal padre o una mala madre, que malgasta su patrimonio o contrae enfermedades vergonzantes, trasmite a sus descendientes las funestas consecuencias de su indignidad.

Atiendan, pues, y pongan los pueblos sumo esmero en la elección de los que han de ser sus gobernantes. Las personas que no saben gobernar su casa o su hacienda, sino que la encaminan hacia la ruina, tampoco sabrán gobernar su pueblo y mucho menos su nación.

Por indiferentes tengo a los gobiernos que sólo nivelan los presupuestos, y por buenos a los que saldan con ganancia para realizar mejoras y hacer frente a gastos o calamidades imprevistos.

Pero la contraposición de intereses establece una disparidad de criterios, que no hay forma de hermanar: si un ministro trata de aliviar la Hacienda suprimiendo gastos, protestan los que cobran, porque en esto de cobrar, la insaciabilidad es la moneda que más circula; si por el contrario apela al recurso de aumentar los impuestos, el contribuyente, que quisiera ver obrarse el milagro de mejorar todos los servicios públicos sin alterar su cuota de tributación; como si dijéramos: conservar en buen estado los caminos sin realizar la prestación personal.

En la prudencia y en la moderación debe buscarse el justo medio: ni crear una burocracia inútil, que pueda convertirse en refugio de vagos, ni tampoco descuidar los servicios públicos a pretexto de mal entendidas economías.

M. y O.

## Club Deportivo Mariano Felanitx

AVISO

Se abre un nuevo abono de silla para los señores socios, por diez funciones, al precio de tres pesetas.

Los actuales abonados podrán recoger sus abonos, en casa del Secretario de la Sociedad, calle del Convento n.º 46, hasta el día 23 del corriente, todos los días laborables.

## Crónica de San Salvador

Nota doctrinal

*Idolatría.* Consisteix en tributar a una criatura, tant si es *animada* com si es *inanimada* l'adoració i honor que sols se deu a Deu. Està prohibida p'el primer manament, i segons St. Tomás es el més grave de tots els pecats perquè per naturalesa roba a Deu la glòria que li es deguda i fins i tot, preten aniquilar-lo. Entre els jueus, l'idolatría era castigada amb pena de mort.

Es exigència del cor humà, adorar un Deu; per axò els qui no adoren el vertader, rossegats per una forsa interior natural, adoren lo qu'es indecorós a la dignitat humana. Els pobles d'Asia, adoraren els astres, el foch, el vent i l'aigo. Els Egipcis adoraren els animals que los eren profitosos o nocius, com el gat, el milà, el cocodrilo i sobre tot L'Apis, qu'era un vadell negre amb una clapà blanca en el front. Fins i tot arribaren a adorar les verdures dels horts, i per axò Tertulià se reia d'ells i les deia: ¡Oh gent venturosa! que vos nexen deus, dins els solcs dels vostros horts! Els grechs i els romans, adoraren principalment les estatuets dels seus deus, i se degradaren molt més, perquè les atribuïen immoralitats i crims els més abominables, i creïen honorarlos satisfent les pasions mes asqueroses que les atribuïen.—No està esveïda encara l'idolatría: dins Africa, Asia i Oceanía, queden molts de milions de persones desgraciadíssimes, que no conexen ni adoren el vertader Deu. Tot aquest any sant, ha estada uberta dins els jardins del Vaticà una esposició misional, ahont s'admira la gran obra de les missions catòlicas en terra d'infels. Es una mostra de l'esforç que en tot temps ha fet l'església per la civilització del mon, i dels resultats admirables qu'ha obtingut.—Tots els bons catòlics haurien d'ajudar amb les seues llimosnes i oracions a l'Obra de la Propagació de la fe, el fi de la qual es enviar missioners qu'ensenyin la llum de la fe dins tants de pobles qu'encara se troben en les fosques de la idolatría.

Com l'adoració es un'honra exclusiva de Deu, un bon cristià instruit, ja may ha de dir a cap persona: *l'ador*, ni l'ha d'anomenar *divina*. Si ho feia *formalment*, cometria un pecat gravíssim d'idolatría.

*Del Santuari.* Una pobre viuda amb grans plors, se despedeix de la Mare de Deu, per anarsen a América acompanyada d'una filla i un nebot.

Per dins la mar gran, un mariner se veu perdut en mitx d'una forta borrasca, i de tot cor invoca l'ausili de la Mare de Deu de San Salvador. Arribat a terra sense novedat, no se descuida de pujar la montanya per donar gracies a l'*Estrella del Mar*.

Unes cuantes jovenetes delicades, a peu descals pujen tota la montanya per donar gracies a la Verge, per un favor que les ha concedit.

Dins la familia de Fransech Estarás, mesos passats hi reinava el desconort per la malaltia grave d'una filla seua. Posaren tots gran confiança en la Mare de Deu de San Salvador, i un germà de la malalta En Bartomeu, per espai de dos mesos la visitava dues vegades cada setmana encomenanti de veres la salut de la malalta. La Verge va escoltar benigne les fervoroses oracions d'aquella familia angustiada, que li presentava el jovenet. Obtinguda la

curació, el pare puja dues vegades des-cals desde So'n Suau a donar gracies a Maria per tan suspirat favor.

En l'actual guerra del Marroch un oficial del exercit espanyol, Sr. Coll natural de Campos, per dues vegades se va trobar envoltat de moros qui el feren catiu. En tals apuros, se recorda de San Salvador i clamà a la qu'és *Ausili dels cristians*. Creu qu'el crit surtit del cor va esser escoltat per Maria, perque *casualidats* que no creu d'esperar li donaren medis, per fugir de l'esclavitut. Amb llàgrimes d'agrahiment ha pujat a donar gracies a la nostra Reina.

Una Senyora de Palma envia la lli-mosna d'una missa per celebrarse en el nostre Santuari en acció de gracies per la conversió d'un pecador obten-guda per intercessió de Maria Santissi-ma.

Feia mes de vuit mesos que Bárbara Obrador cercava medis perque un germà seu que viu en terres llunyanes no hagués de venir i anar a l'actual guerra d'Àfrica. Quant sols faltaven sis dies per resoldre aquest asunto, les coses se posaren tant malament, que va perdre les esperances de que la decisió li fos favorable. En tan crítiques circumstancies, acudeix a la Mare de Deu implorant la seua protecció i creu que per Ella ha conseguit qu'el seu germà no hage de venir ni anar a la guerra. Agra-hida, fa celebrar una mis-sa en acció de gracies i dona una lli-mosna an el Santuari.

Moltes altres persones particulars i famílies de Felanitx, Palma, Capdepe-ra, Salines, etc. han fet visita a la Ma-re de Deu, uns agra-hint favors, altres demenantne. A pesar del fret i de la pluja, la missa dels diumenges en el Santuari se veu concorreguda i per terme medi combregan una trentena de persones.

*Del camí.* Continuen amb entusias-ma les obres del nou camí gracies a la suscripció popular i a que *¡Maria ho vol!* A. M. D. G.

MACARI

## Futboleries

El pasado domingo quedaron defraudados los deseos del público felanigense, en general, de ver enfrentarse los equipos locales, en el partido de campeonato previamente anunciado.

Discrepancias surgidas en el seno del Comité Balear de Clubs de Futbol, desorientaron con notas a la prensa y contradictorias comunicaciones a los Clubs que debían enfrentarse.

Por lo que respecta a los Clubs locales, el C. D. Mariano, siguiendo la norma de obedecer a la última comunicación oficial recibida por telégrafo del Presidente del Comité, se presenta en el campo del F. C. Felanitx, a la hora previamente fijada; ya en el citado campo, y a presencia del Arbitro del Colegio Balear señor Soler, el presidente del F. C. Felanitx, se negó a alinear su equipo, obediendo —según hizo constar— órdenes recibidas del Comité Balear; de todo lo cual se levantó oportuna acta, que suscribieron con el arbitro Sr. Soler, el presidente del F. C. Felanitx y D. Lorenzo Pons, delegado del C. D. Mariano.

Y ahora, a esperar la resolución de este conflicto futbolístico, sin impacencias, bien seguros de que *lo que fuere sonará.*

K. LISTO



## SECCION LOCAL

Un grupo de bellas y distinguidas señoritas de nuestra ciudad, entusiásticamente secundadas por varios jóvenes amantes de todas nuestras cosas, agrupados bajo la dirección del Presidente del Circulo Recreativo D. Pedro A. Reus, están preparando estos días una función teatral a beneficio de la obra gigantesca del camino de nuestro querido Santuario de San Salvador, que tendrá lugar en la primera quincena del próximo Enero.

Las obras escogidas y que se están ensayando con verdadero entusiasmo, son la preciosa comedia en dos actos de Linares Rivas "Como hormigas," y la piecicita cómica de los hermanos Quintero "Sin palabras."

Hacemos para que la simpática em-

presa, se vea coronada por el éxito más rotundo, ya que ha de redundar en beneficio de ese camino, que una vez acabado será el orgullo legítimo de nuestra ciudad.

La Inspectora de primera enseñanza de Baleares, D.<sup>a</sup> Angela Sempere, ha cursado oficialmente un fusivo voto de gracias a la Maestra de la Escuela Nacional de esta ciudad, D.<sup>a</sup> Apolonia Adrover, en atención a la meritisima labor escolar por ella desarrollada durante el pasado curso y lo que va de éste, a la intensidad de la misma, a la acertada dirección y organización de los ejercicios y al interés que ha demostrado en la decoración de su Escuela.

Por el bien que de ello ha de reportar nuestra juventud, nos place que tales distinciones merezca de sus superiores la señorita Adrover.

Efusivamente la felicitamos.

Cuando ya no es posible darle cabida en esta edición, recibimos desde Marruecos una crónica, que nos envía nuestro paisano D. Cristóbal Tauler.

Irá en el número próximo.

Súbitamente hemos pasado de la temperatura templada a la glacial. No llegó hasta nosotros la nevada que cubrió totalmente las montañas del norte de la isla; pero sí llegan sensiblemente sus efectos, durante el día con un frío entumecedor y por la noche con unas escarchas fenomenales que mantienen blancos campos y tejados hasta más allá de las nueve de la mañana.

La oscilación termométrica, en sitio cubierto, ordinariamente es esta: a las seis de la mañana, 7 grados; a las nueve 8; a las doce, 9; durante la noche baja hasta 5 grados.

En la extracción de la lotería hecha el día 11 del actual, resultó premiado con 400 pesetas el número 8924, despachado en la Administración de esta ciudad.

En la misma se han puesto a la venta los billetes del sorteo del 2 de Enero a 15 pesetas décimo.

Suscripción popular para la terminación de las obras del nuevo camino de San Salvador.

Suma anterior	12949'85
D. Guillermo Llambías Malla	25
D. <sup>a</sup> Margarita Piña Valls	25
D. Agustín Fuster Picó	10
N. N.	1
N. N.	1

Suma Ptas. 13011'85

(Seguirá)

## COTIZACIONES

### MERCADO LOCAL

Almendrón propietario	230'00 ptas. qq
Vinos Celler: P. D.	20'00 » Hl.
Clarete 1. <sup>a</sup>	30'00 » »



## De Sociedad

Anteayer llegó a Mallorca, para pasar unos días al lado de su familia, nuestro distinguido amigo y paisano el Maestro Nacional D. Antonio Rigo Puig.

Sea bienvenido.

## Ventas

Se desea vender una yegua de cinco años, un mulo de la misma edad, un carro de trabajo y un carretón de los llamados de muelles.

Para informes dirigirse a D. Julian Amorós, calle Zavellá, 35.

### Pedid

**Anís Bellver**  
y LICOR ESTOMACAL DE LIJCH  
elaboración especial de  
**LA ROSA BLANCA**

## D. JULIÁN MUÑAR Y PUIG

falleció en Felanitx el día 10 del actual

confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos Antonio y Catalina, hija política, sobrinos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan una oración por el alma del finado.

El Rdo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada, por cada uno de los sufragios ofrecidos por el alma del finado.



Con la función de mañana empieza la segunda decena de abono.

Figura en el programa la hermosa cinta italiana "La Pitonisa", desempeñada por Italia Almirante Manzini, a la que secundan Alberto Collo, Lido Manetti y G. Bilancia. El drama está adaptado a la moderna escuela cinematográfica.

Seguirá la tercera jornada de la interesante serie "Tragedias de amor."

Y terminará con la cómica "Merenguito y el dentista."



## Notas marginales

Martes, 8

A primera hora de la tarde llovizna, motivando la suspensión del partido que debía celebrarse a beneficio de nuestros jugadores, soldados expedicionarios.

Inopinadamente llega el señor Vidal, miembro del Comité de Futbol de Baleares, delegado por el Sr. Presidente para inspeccionar el campo de juego de la Torre, denunciado por los campanenses. Pasamos allá, cruzando calles que son vergüenza de la ciudad. El barro nos llega hasta los tobillos.

Después de inspección minuciosa el Sr. Vidal acepta el campo y, en conversación con los directivos, refiérese al próximo partido de campeonato indicando el precio de las localidades y entrada general. Siendo la entrada para nuestros socios franca, la Junta aprueba la indicación del Sr. Vidal y seguidamente señala en 1'50 ptas. el valor de la entrada. Nuestra intervención fué tan sólo de asentimiento.

Sábado, 12.—Se juega? No se juega?

En Palma, el célebre Pleito Balear se agudiza. No sabemos qué ha sucedido y nuestro Presidente, ni corto ni perezoso, váse a la Ciudad para indagar, conocer y determinar.

A las dos tarde recibimos una postal comunicándonos el Sr. Adrover, por orden del Comité Provincial Balear, haberse designado a D. Antonio Soler para arbitrar el partido de campeonato; luego se juega.

Más tarde recibimos el siguiente comunicado:

«11 Diciembre 1925.

Sr. Presidente del Felanitx F. C. Felanitx

Muy Sr. nuestro: Para conocimiento del Club de su digna presidencia y a los efectos consiguientes, tenemos el gusto de comunicar a Vd. que este Comité en su reunión de hoy, ha acordado suspender interinamente y hasta que la Federación Catalana de Futbol resuelva el llamado Pleito Balear, la celebración del actual Campeonato (sección de Mallorca).

Suyos afmos. s. s. q. e. s. m. El Secretario, Jaime Vadell.—V.º B.º Por A. del Presidente, El Vicepresidente, Antouio Mora.—Hay un sello que dice: Comité Provincial Balear de la F. C. F. A. Palma de Mallorca.»

Leímos el documento oficial... Entonces, no se juega.

Eran las 6 tarde cuando recibimos el telegrama que transcribimos:

«Presidente Comité ordena prosiga campeonato stop presentándose por tanto mañana su campo con apercibimiento de no hacerlo máximo castigo stop sigue carta saludos, Vidal Presidente.»

¿Desde cuándo acá el Sr. Vidal era Presidente del Comité? ¿Ha dimitido el señor Santos? No obstante, esperemos la carta anunciada y en el supuesto de recibirla, se juega.

Por fin llega nuestro caro amigo de la Ciudad. Le acosamos a preguntas, le abrumamos. ¿Se juega? ¿No se juega? En previsión tengo contratado el primer team del «Deportivo Español». Siempre es conveniente guardarse una poma per la sed; pero, a veces, según los doctores de la nueva ley, también puede ser pecado.

Domingo 13: Truc i retruc.

Pasó la mañana del domingo, los nervios en tensión, la duda persistiendo y los del «Español» a las puertas de la ciudad de mis amores. Cambio de impresiones en el «Cero». La carta anunciada por el Sr. Vidal, en su telegrama, no llega y van sucediéndose las horas. ¿Qué acordamos? Cumplimentando el único documento oficial que poseemos, la determinación fué lógica, acertada aunque dolorosa: *No se juega.*

Cambio de pizarra, pregón comunicando la noticia, oficio al respetable señor Alcalde, gran emoción en la población toda.

No se juega, no se juega! Verdad, no se jugó por disciplina y nos duele en el alma.

Los sucesos de la tarde dominical, de todos son conocidos. Suspende el Comité de Futbol el partido de campeonato. El Presidente ordena su celebración. El «Felanitx» acata las decisiones del Comité y en cambio el «Mariano», alfonstistas entusiastas, obedecen al Presidente. El partido no se celebra, el pueblo se manifiesta digno de la ciudad, y el dignísimo Jefe de la Guardia Civil, cumpliendo órdenes terminantes del Sr. Alcalde, prohíbe la celebración del partido amistoso. *Truc i retruc.* Los directivos y el público obedecen y empieza el desfile ordenadamente.

Nosotros al igual que los demás abandonamos el campo canturriando la popular música de «Ruido de Campanas», pensando en Canalejas, el malogrado político, y dando saltos de lebrero para ir sorteando los baches y las crestas de lodo que vergonzosamente pregonan al vianante nuestra desidia, nuestra incuria, nuestro desafecto a la Ciudad! Pobre Ciudad!

En llegando a mi despacho, consolé mis penas relejendo una vez más el maestro de maestros, Cervantes. Abrí su «Don Quijote» a la ventura y lei:

«No te ciegue la pasión propia en la causa ajena...»

Capítulo XLII. De los consejos que dió Don Quijote a Sancho Panza antes que fuese a gobernar la Insula.

Con la lectura fué serenando mi espíritu y me puse a considerar la razón de la sinrazón en la Historia, a través de todos los gobiernos y reinados.

GOAL KEEPER

16 XII 25.

## SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica

«TAPICES VIDAL»

Deposito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx.»

## LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 2 de Enero de 1926, a 15 pesetas décimo.



## En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 12 Diciembre de 1925.

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera y asistieron 2 vocales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio consumo de carnes, la suma de 346'44 ptas., por el de almotacenia y repeso 160'50 y por inspección de víveres 11'40.

Se concedió permiso a Gabriel Martorell Suñer para abrir una ventana a la fachada de su casa calle de Pinar n.º 48.

Se autorizó a los hermanos Jaime y Antonio Barceló Oliver para levantar una nueva casa en la calle de Catalina Tomás; ensanche del Convento.

Vista la instancia de Juan Vidal Oliver que solicita autorización para edificar una casa en la finca colonia de C'an Alou, se acordó concederle el correspondiente permiso.

Se aprobó una cuenta de gastos de este municipio.

Se dió lectura a las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana y se acordó darles exacto cumplimiento.

Se acordó alquilar a Gabriel Forteza Forteza el desván del edificio Ex-Hospital mediante el abono de cincuenta céntimos de peseta diarios para durante 3 ó 4 meses.

Se enteró la Comisión de un oficio del Sr. Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta Provincia autorizando a esta Corporación para sembrar árboles en el Plá de la Sinia, contiguos al camino vecinal del Algar.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado en las dos funciones de Cine celebradas los días 8 y 9 del presente mes, la cantidad de 641 pesetas quince céntimos, acordando repartirlas en la forma ordenada por la Superioridad,

habiendo correspondido 269'25 pesetas para los soldados de Africa.

Se aprobó el cese del ayudante en la cobranza del arbitrio Almotacenia y repeso.

Se acordó que D. Francisco Compañy levante la fianza que tiene constituida para el arriendo del arbitrio pesas y medidas correspondiente al último ejercicio, por haber pagado la cantidad a que asciende la contrata.

Se acordó informar favorablemente la petición de variar el itinerario que tiene establecido la empresa de transportes entre Felanitx y Porto-Colom con la sola variante de que dicho proyecto ha de terminar en 30 de Abril de cada año.

Se presentaron dos relaciones de la prestación personal.

Se aprobó la liquidación de débitos y créditos que tiene este Ayuntamiento con el Estado que arroja un total de 122'84 ptas. a favor de este Municipio y se acordó aprobarla.

Y se levantó la sesión.

### Se desea vender una casa

con su correspondiente corral, situada en la calle Prohisos, n.º 46.

Para informes dirigirse a Pedro Monserrat, Roca Boira, 31.

### El Banco de Mutualidades

hoy llamado Auxiliar financiera, abrirá el pago de los intereses semestrales, día 1.º de enero de 1926, previa la presentación de los títulos.

Los titulares residentes en Felanitx, S'Horta y Calonge, podrán verificar el cobro en Felanitx, calle del Mar, 56, desde el 1.º hasta el 15 del mismo mes.

Los titulares que no se presentaren durante dicho plazo, tendrán después que cobrar en Palma, Sindicato 198 2.º derecha.

### CASA

Situada en la Plaza de la Constitución, n.º 16, se desea vender.

Para informes, entrevistarse con el propietario, que vive en la misma casa.

# ¡ATENCIÓN!

Aceites y Grasas Lubrificantes

«ALBA»

Representación y depósito en Felanitx — JAIME GRIMALT

Paseo de Ramón Lull n.º 1

### NOTA DE PRECIOS

Aceites para motores a gas pobre hasta 100 HP.	150 pesetas %	Kgs.
» » » Diesel	160	» » »
» » Autos Ford	160	» » »
» » » Europeos	180	» » »
» » » Dinamos	135	» » »
Grasas consistentes	190 y 180	» » »
Valvolinas	170 y 180	» » »
Cabos de algodón para limpieza de maquinaria.		

Surtidor automático de gasolina AGUILA.

## REYES MAGOS

Inmenso surtido de juguetes de toda clase, procedentes de acreditadas fábricas, serán expuestos al público dentro breves días, con gran rebaja de precios, en la Tienda de Cestería y Loza de

MIGUEL GAYÁ ADROVER

Calle Mayor 28<sup>3</sup> = FELANITX

### Varadero cubierto

Se desea comprar o alquilar uno en Porto-Colom, para guardar en él una embarcación menor.

Háganse ofertas a D. Sebastián Manresa, calle de la Fuente, n.º 5.

### NODRIZA

Primeriza, de 30 años de edad y leche de cinco meses, desea criatura para lactarla en su propia casa, que la tiene en Son Barceló, del término de Felanitx.

Informes: Andrés Maimó Obrador, en la misma casa.

### Radiotelefonía

Si quiere Vd. oír con perfección los conciertos, conferencias, etc. que transmiten las estaciones europeas y americanas, adquiera un aparato IMPERATOR de 4 lámparas.

Cómprenos una antena desmontable ROYAL y le someteremos a prueba el aparato.

Industria Española de Perlas Imitación  
FELANITX

— 28 —

tan desatinadamente. Esto sería una circunstancia, que según las leyes agrava el delito al reo, y lo hace digno de un mayor castigo; mas no acrimina al Juez, que lo ha de juzgar. Esta es la diferencia, que hay de hallarse *in fraganti*, ó fuera del acto. Si se huviese atendido á estos principios, se huviera podido escusar el trabajo de media llana inútil, y vengonosa de la Acusación.

Mas: no se contenta con esto el fiscal. El quiere sacar reo al Prior, suponiéndole tal, *quando ni aun le vió el P. Abrám, ni le pudo ver*. Pero dice: que hace por fundadas sospechas. ¿Quales son estas? Aunque hable la Acusación en plural (tal vez por regla de elegancia) solo se reduce á una, y la mas desatinada, que se háya visto. Alla vá ella: *porque delante de tanta gente (9) se huviera guardado muy bien el P. Abrám de proferir en tono de prédica aquellas expresiones tan revolucionarias, si no huviera estado firmemente persuadido, de que su Prelado era uno de la misma facción*. ¿Y qual es la razon de esta razon? la Acusación dice: *porque no siendo assi, huviera temido que llegaría á su noticia*: luego si el P. Abrám huviese hecho la supuesta prédica delante poca gente, según el sentido de la clausula de la Acusación, no sería reo el Prior: y como solo huviese tres hombres, y un muchacho, se sigue, que según el sentido del Fiscal queda libre el

(9) ¡Tanta gente! araña, concha, y cortés no son mas que tres; y si el Fiscal cuenta al gato ya son quatro. En efecto consta de autos que no eran mas que tres, ó quatro; á no ser que el Fiscal los mirase con unos anteojos policopios, que sin duda le prestaría el de *Sandiniis*; ó á no ser tambien que el Ferrariense cuente como gente á *Monsieur* el mulo de la noria; á Muzifuz, y Zaripon gatos de la cocina, y á la turba magna *gurríanorum, charlantium et chilitantium super tejados*. Viene tal qual al caso lo de aquel aldeano que diciendo á los de su pueblo, haver visto en Palma, salir de Palacio mas de diez mil tambores de la retreta, otro le dixo *te habrás equivocado; á que contestó, que a lo menos salian mas de doze*.

— 25 —

yor, es verdadera, ó falsa? Si es falsa, destruido está el raciocinio. Si verdadera, concluirá tambien este otro silogismo: El día de la contestación es el día de la publicación de la carta circular; el día de la publicación fué el día primero de Mayo: luego el día de la contestación fué el día primero de Mayo. La consecuencia es legítima siendo las premisas verdaderas. La mayor la dice el Fiscal, y la menor resulta de la certificación que presentó. (8) ¿Como pues se verificará lo que dice el Señor Gobernador y el Prior de que la contestación fué el día 6 de Mayo? Una de dos: Ó no es verdadera la proposición mayor del Fiscal, ó no puede verificarse lo que dice el Gobernador, y el Prior. Si el Fiscal no procediese confundiendo, é identificando los hechos de contestar, y publicar, que son distintos, no caería en estos laberintos. La fecha es el día en que se escribe ó contesta, y no el día en que se remite ó cümple. Puede tardarse el verificar lo primero algunos días, y puede haverse executado lo segundo dias antes. La multitud de cartas, que havian de hacerse de la Circular, persuaden, que no se remitió el día que se hizo: podía haver puesto la fecha por la noche, y era verdadera: mas no el día, que la dirigió: y sobre todo devia probar el Fiscal éste día del recibo,

(8) *Certificación*.—El P. Bonifacio Thomás Archivero del Convento de N. Sra. del Socorro de la presente Ciudad de Palma, y Reyno de Mallorca etc.—Certifico, que en los papeles, que paran en el Archivo de mi cargo, consta lo siguiente:—En 10 Febrero de 1814: Habiendo convocado el P. Lr. Jub. Fr. Nicolás Prohens Prior de dicho Convento á toda la Comunidad, propuso á la misma, que necesitava acreditar el día, en que hizo presente á esta Muy Reverenda Comunidad la circular del Sr. Vicario General Gobernador de 28 de Abril último, y así que di xesen, así tenien presente en que día? Y respondieron todos *responde dis-crepante*, que contenia verdad haverse hecho presente en el día 1.º de Mayo último, y que el Prior expresó haverla recibido el día antes por la tarde. Y para que conste doy la presente escrita de mi mano, firmada y sellada con el sello de este convento. Palma 4, de Marzo de 1814.—Fr. Bonifacio Thomás, Presbitero y Archivero de dicho Convento.

# ZAPATERÍA «LA ELEGANCIA»

— DE —

## MIGUEL BAUZÁ

Mayor, 17 - FELANITX

Especialidad en calzado de lujo para señora.  
Inmenso surtido en pieles finas de todos los colores.  
Brillantinas, betunes y cordones para el calzado.

Más barato que nadie.

Cordones Calzado «EFE»

# UN PAR • 10 CTS.

ANTONIO ARTIGUES = Mayor 72 = Zapateria

## La Industrial Felanigense

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

### MASSUTÍ FUSTER & C.º S. en C.

Carretera de Porto-Colom = Els Molins

	PRECIOS	
Cemento corriente	a	Ptas. 25,00 Tonelada
" marca Santueri	"	" 30,00

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquier irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

## Antonio Vaquer

SASTRE

Mayor, 24 Felanitx

### A los propietarios y maestros de obras

La acreditada casa alfarería de **Julian Amorós** de Felanitx, que sirve sus bovedillas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas **teuladés**, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, contruidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 33 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos, puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanitx

### Se venden dos automóviles

marcas Sedel y Chevrolet, de 4 asientos cada uno, en perfecto estado de conservación.

Para informes, dirigirse a D. Juan Pons, Plaza de la Constitución, 16.

## CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España

de diferentes clases y marcas.

Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

## Carrocerías

y recomposiciones de  
Automóviles y Camiones  
**Antonio Valens**

Juavert, 11 D.º — FELANITX

## NEGRURA

ECONOMIA Y LIMPIEZA

No mancha. = Es un verdadero perfume

Ultima creacion  
para dar su primitivo color al cabello

Depositario y venta:

C. ADROVER, Felanitx (Mallorca)

y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

## JOSÉ FERRER

ALQUILER DE AUTOMÓVILES

Participa al público haber trasladado su domicilio a la calle Nueva n.º 47.

También se admiten encargos para el mismo servicio en la cestería de Nicolás Humbert, calle de la Plaza.

IMPRENTA DE B. REUS

— 26 —

ó que no fuese el 30 de Abril por la tarde, y cuando fuese así, no sería demóra culpable la de dos días, pudiendo tener motivos legítimos para suspenderla, que no debería, ni podría indagar el Señor Sandino, ni castigar su demóra, que es lo único, que podía seguirse de este descuido, por ser Juéz incompetente.

Y en efecto: Si dicho Señor Sandino hubiese publicado una orden, mandando, que los Seculares fuesen por ejemplo á hacer Vocales, ó Comisarios Electores baxo cierta pena, si algun secular hubiese faltado, y reparandolo el Juez Ecclesiastico, lo hiciese prender, y lo castigase, ¿lo hubiera apoyado el Promotor Fiscal, y lo hubiera consentido el Señor Sandino? No: porque el castigo del reo secular por la inobediencia de la orden de su Juéz, ó morosidad en su cumplimiento, corresponde á éste, y no al Ecclesiastico. La desobediencia, ó morosidad no desafuera, menos tratandose de una orden de un Superior delegado, y así no puede hacerse reo desaforado al Prior por la falta de la publicación, quando fuese cierta.

¿Que conexión tiene esta causa con el hacer leer la Circular? Yo no se hallarla. ¿Á que se dirige la Circular? á que los Predicadores en la Cathedra del Espiritu Santo no abusen de su Ministerio. ¿Y lo hizo así el P. Abrám? ¿Y predicó? Váya: que los molinos le parecen Gigantes; todo se confunde: un balcón por Púlpito; el huerto por Iglesia; y la conversacion por predicación. ¡Esto sí, que es dar ensanchas! Mas de otro modo no podía traer arrastrando al Prior; pues que ni aun con esto basta. Si el P. Abrám no podía ser reo de desafuero, quando abusase de la predicación en los terminos propios ¿quando menos el Superior?

En resumen: si una de las pruebas mas convincentes de complicidad en el delito del P. Abrám, y de que tiene el Prior unas mismas ideas, segun el Promotor Fiscal, es, el haver diferido el publicar á la Comunidad la expresada Circular; como tambien lo reconoció el Señor Sandino al Prior en el dia de la confesión ante el Escribano, y otros, diciendole: Que si no huvie-

— 27 —

ra salido de la Carcel de la extinguida Inquisicion no podría hacerle el favor de sacarlo, por el grande delito, que havia parecido, de haver retardado la publicación la Circular, se sigue al contrario: Que una de las pruebas mas convincentes de que no hay complicidad, y que no tiene las mismas ideas, es, el no haver diferido su publicación. La cosa es clara: porque si del diferir, resulta (aunque muy mal) ser reo, del no diferir, se sigue no serlo. Y como resulte, que no hubo demora por el Prior en la publicación de la circular, se infiere su inocencia de la misma razón, y que injustamente le acusa el Promotor Fiscal.

Tanta es la mania de este, que aun quiere sacar reo, y reo de alboroto al Prior, quando efectivamente no huviese oido la supuesta predicación, que es, á quanto puede llegar una imaginación acalorada. Es máxima legal, que donde no hay dolo, no hay delito; y que no puede culpase á un Superior por tolerancia de lo que no oye, ni sabe; siendo frase comun, que lo que no se ha oido, no se tiene por dicho. ¿Como pues puede hacerse cargo al Prior de la predicacion fingida del P. Abrám, si se supone, que no la oió? Ya lo dice el Fiscal: *porque el Prior estava en el huerto, y el P. Abrám le veia presisamente; y en suposición de que á su vista se atrevio á predicar la revolución, seguro estava, de que el Prior tenia sus mismas ideas, y sentimientos.* ¡Bella razón! ¡Esto sí, que es apretar de veras! ¿Con que, el estár el Superior en el mismo puesto donde se halla el Subdito, que delinque, por mas que no lo vea, ni oiga, prueba esto, que el Superior tiene las mismas ideas, que el subdito delincente? ¿Le gusta al Señor Sandino esta consecuencia? ¿Pues el será reo de los excesos cometidos en esta Ciudad al tiempo que ha administrado justicia? Porque añade el Promotor Fiscal, *¿como se havia de haver atrevido un subdito á la vista de su Superior á cometer tan criminal atentado?* ¿Luego si Ticio máta á Cayo delante el Juéz, este es reo de complicidad del homicidio? No discurremos nosotros